

# LA PRENSA

El Diario de la Tarde mas antiguo de Informacion y de Cultura

DIRECTOR-GERENTE Enrique Fonseca Zúñiga

-- 7a. Av. Este. No. 344 --

ADMINISTRADOR: Lesmes Sáurez

ANO V

SAN JOSE, COSTA RICA, SABADO 31 DE MAYO DE 1924

NUM 1641

## La Junta Nacional de Socorros

La Junta Nacional de Socorros está laborando la liquidación de cuentas por medio de su Tesorero quien trabaja activamente. El saldo que resta y que debe ser prorrateado entre las Juntas Provinciales se cree que no alcanzarán a cubrir las proporciones señaladas como dote legal.

Las provincias que deban percibir esas donaciones, son Heredia, Alajuela y Puntarenas, quedando excluida la de San José por haber he-

cho ya uso de su cupo respectivo.

Las diferencias que hayan entre el dote proporcional y la cantidad que se entregue, se supone que serán reclamadas por las Juntas Provinciales para así recibir la suma prescrita, en valores por ejemplo de materiales ocupados en la construcción de barracas.

La solución de este asunto aun está pendiente de las nuevas resoluciones que se tomen en definitiva.

## Caso de deformidad

Ayer a medio día frente al Banco de Costa Rica se agrupaba un sinnúmero de personas, haciendo círculo a algo que no podíamos ver, a causa de su aglomeración motivada por cierto caso raro que al fin descubrimos.

Se trataba de un joven de unos veinte años, llamado Rubén Castillo, vecino de la provincia de Cartago, que presentaba una deformidad en su cuerpo que consistía en tener una de sus piernas enormemente gruesa más o menos de las propor-

ciones de otras dos, unidas a esa misma pierna. El joven para caminar usa muletas y con el dedo meñique de su pie posa su pierna, permitiéndole así poderse ayudar con ella.

Nos manifestó este joven que era de nacimiento este su defecto y que al caminar le pesaba mucho doliéndole tan solo al efectuar sus movimientos la luna.

Es bastante curioso este caso y más aún en las proporciones que se ha presentado.

## Los niños en la Penitenciaría

En la Jefatura de Educación se nos ha informado de una disposición que se hacía necesaria, para combatir de la ignorancia, madre de los delitos, a los niños reclusos en la Penitenciaría.

Se dispuso el nombramiento de un maestro que lleve las enseñanzas del deber y de las buenas costumbres que inclinen

hacia una sana norma de conducta a esos niños delincuentes a fin de que sus almas no se pierdan sin que persona alguna les haga conocer la luminosa senda del bien.

Aplaudimos esta disposición que ya en algunos de nuestros artículos habíamos sugerido y que ahora se ha convertido en feliz realización.

## Las demoliciones

En la Junta de Caridad se intruyen las pertinencias del caso de sesenta expedientes, vertidos sobre órdenes de demoliciones y reparaciones de casas dañadas, con motivo de los sacudimientos de la tierra que tuvieron lugar el 4 de marzo del año en curso

Se quiere que lo que se haga en ese sentido vaya estrictamente ceñido a las órdenes dictadas

ranchos por los peritos respectivos.

También se han hecho citaciones personales para exigir el aseo en los construidos a raíz de los temblores.

Se han ordenado las instalaciones de cloacas en todas las casas que se reponen o se construyen, a fin de establecer desde ahora ese higiénico servicio.

TRIBUNA LIBRE

## CONSIDERACIONES...

En los países mal gobernados la prensa está controlada por sensores del gobierno que la amordazan impliéndole a los ciudadanos servirse de ella para defender sus derechos. Esa clase de prensa envilecida ensalza al tirano, comenta con palabras altisonantes sus menores gestos revestidos de falsa bondad, etc. El diario que logra sustraerse a los favores del gobierno, es decir, el diario independiente, que tiene resuelta su situación económica, ese diario honrado, controlado también, puede no adular al mal gobernante, pero está amordazado. Esto sucede en los países sobre los cuales pesa el fardo ignominioso de una tiranía. Doloroso es que así suceda en esas naciones, pero es casi disculpable en ellas porque el déspota estruja, mata, en cárcel y no siempre están los hombres para soportar las exigencias del estómago ni tienen siempre un espíritu superior para morir por la verdad.

Aquí en Costa Rica, república legítimamente constituida, donde se goza de toda clase de derechos y donde la ley exige toda clase de cumplimiento de sus deberes a los ciudadanos; aquí donde las garantías individuales existen como cosa real, aquí no tiene la prensa ninguna disculpa para proceder servilmente.

Debía existir en esto un control, pero no el ignominioso control que ejercen los tiranos sobre todas las actividades de los gobernados para sostenerse. No; otro en que se obligue a la prensa de esta Patria libre a ser honrada, en la asepección más amplia de la palabra.

En esa República hermana ya se va a iniciar la campaña política electoral para cuyo fin los bandos populares están en movimiento, preparados para luchar por sus jefes respectivos.

La designación de los candidatos a la Presidencia de la República ya fue hecha por la Asamblea Nacional Legislativa y resultaron electos los generales don Aurelio R. Recinos y don Antonio M. Monterroso.

A estas horas ya tiene ese pueblo en el tapete de la discusión, a estas dos figuras de gran prestigio, estimadas grandemente y que han sido aclamados en todo el

A menudo vemos que se trata de juzgar algún hecho que perjudica al país, en el cual está indicado algún personaje adinerado, o de nombre, que ha auxiliado a la empresa, etc., etc.

Algunos de nuestros diarios esquivan el lomo, o callan. En cambio no se trata de un escandaloso crimen: ese se publica con grandes letras. Ese que va a dañar la conciencia de las multitudes. Ese que va a escandalizar a los niños. Ese que dará lugar en el extranjero a que se juzgue mal nuestra Patria, por aquellos que toman la parte por el todo.

La prensa tiene a diario, si todos los diarios fueran de empresas menos comerciales y más honradas, múltiples asuntos de interés de qué ocuparse; mil cosas edificantes que comentar. Plénesese cuántos y cuántos campesinos sencillos sólo leen de vez en cuando uno de los diarios. Pues que ese diario les enseñe algo, que no les dañe. Plénesese cuánto bien puede llevar a cabo la prensa honrada, la prensa noble.

Que la nuestra sea en el exterior alto exponente de la cultura y la honradez del país.

Padilla lanzó hace poco la iniciativa de asociarse los periodistas de Centro América: magnífica idea! Pero antes pida a todos los periodistas de Centroamérica que se comprometan a ser honrados, a ser personales, a tener carácter, a gobernarse solos, sin más censor que su responsabilidad de hombres íntegros. ¡Qué gran paso habríamos dado si esto se consiguiera!

ENVILDA QUESADA G.

## La política en Guatemala

En esa República hermana ya se va a iniciar la campaña política electoral para cuyo fin los bandos populares están en movimiento, preparados para luchar por sus jefes respectivos.

La designación de los candidatos a la Presidencia de la República ya fue hecha por la Asamblea Nacional Legislativa y resultaron electos los generales don Aurelio R. Recinos y don Antonio M. Monterroso.

A estas horas ya tiene ese pueblo en el tapete de la discusión, a estas dos figuras de gran prestigio, estimadas grandemente y que han sido aclamados en todo el

país y que por ese motivo será bastante difícil lograr su elección presidencial.

Es indudable que en esa República pase esta campaña dentro el orden (más) estricto, dado el buen encarrilamiento que su actual presidente tratará de darle y el espíritu de cordura que ya se nota en ese ambiente al pretender resolver estos problemas, ya pasado el despotismo ejercido por sus mandatarios anteriores.

Que pueda Guatemala en esta hora discutir la personalidad de sus candidatos y acierto para bien de sus intereses en la futura elección.

## Temblores de ayer

En los aparatos del observatorio nacional se registraron ayer 18 temblores de los cuales 16 fueron de intensidad I y dos de intensidad II.

En Orotina fueron sentidos más fuertes con golpes secos retumbos, vientos y lluvias.

## Notas de Cartago

Se han seguido con ahínco los trabajos de composición de alcantarillas y calles; la municipalidad quiere hacer más bella y cómoda esta ciudad y no omite esfuerzos para llegar a su fin.

### Ley rigurosa

La ley que prohíbe a los menores manejar automóviles, se hace cumplir estrictamente, lo cual no es muy del agrado de los chóferes, porque su principal negocio consiste en alquilar a los aficionados para que aprendan a manejar.

El director del colegio de San Luis ha puesto todo su empeño en que dicha ley se cumpla, por ser muchos los colegiales que gustan de guiar los automóviles; cree que es demasiado lo que se gasta en ese sport y además les evita las molestias que puedan sobrevenirles en algún accidente aunque creemos que no se presente el caso, pues el tráfico es muy poco en esta ciudad.

### Teatros

El "Cine Cartago" es el único que se encuentra abierto, se exhiben en él muy buenas películas, especialmente las famosas revistas Pathe. Para el domingo se anuncia «Bella Donna» en que reaparecerá la genial artista Pola Negri haciendo derroche de arte y de lujo.

### Nota de duelo

Con mucha pena se ha recibido la noticia de la muerte de don Joaquín R. Arias, acaecida el 23 del corriente mes en "El Pozo". El señor Arias mereció siempre el aprecio de sus amigos por sus buenas cualidades e inesperada muerte que lo sorprendió lejos de su hogar ha causado gran impresión.

Al consignar tan triste noticia damos testimonio de condolencia a su familia y deseamos su pronta resignación.

### De sociedad

Para Europa, en vía de paseo, salió don Ignacio Gutiérrez y su señora esposa.

—Desde ha varios días se encuentran entre nosotros, procedentes del Atlántico, don Mario Carazo y don Francisco Freer.

—De Turrialba regreso el joven Hugh de Pass.

—La señorita Sarita Carazo se encuentra algo decaída de salud; deseamos su restablecimiento completo.

### Proximo baile

Se prepara un baile de tanta sía para el 28 del mes entrante en los salones del «Club Social», como el último que se verificó ahí; éste será de beneficencia.

CORRESPONSAL

QUININA EN FORMA SUPERIOR NO AFECTA LA CABEZA

Por motivo de su efecto tónico y laxante, el LAXATIVO BROMO QUININA es superior a la Quinina ordinaria. No produce nerviosidad, ni malestar en la cabeza. Téngase en cuenta que sólo hay un "Bromo Quinina." La firma de E. W. GROVE en cada caja.

Moscou. — Tshardyntzeff y Kallin, directores del trust de tejidos más grande del Gobierno de Rusia, han sido sentenciados a muerte después de las investigaciones durante siete días, de los cargos por la corrupción y la explotación de esa organización nacional a favor de intereses particulares y haber dado informes a los anteriores propietarios, que hoy están en el exterior, acerca del estado de las fábricas. Han sido sentenciados a varios años de prisión algunos funcionarios que fueron directores de las fábricas de tejidos antes de la guerra, habiéndoseles confiscado todas sus propiedades.

## Reunión de Periodistas

Mañana domingo a la una de la tarde, en la Biblioteca Nacional tendrá verificativo una reunión de la Sociedad de Periodistas, con el objeto de tratar de importantes asuntos.

## Nuevo médico costarricense

Nuestro esforzado compatriota don Eladio Fonseca Villafranca, radicado hace algunos años en Nueva York ha logrado después de una lucha tenaz coronar por su propio esfuerzo una carrera universitaria, graduándose de doctor para la curación de las dolencias por medio de tratamiento del sistema nervioso.

Nos alegra el triunfo de nuestro coterráneo y deseamos para él muchos triunfos en su nueva carrera.

POR LAS TARDES LEA USTED LA PRENSA

El Diario de información y de cultura más antiguo.

El defensor de todas las causas nobles.

La información nacional extranjera, española, y literaria más completa que se puede apetecer.

Lea usted diariamente LA PRENSA

Suscríbase usted a LA PRENSA

# NOTA DEL DIA

## El poderío del Japón

El eterno pleito entre americanos y asiáticos por el dominio del Pacífico, vuelve a poner en moda al Japón. Los Estados Unidos, prohibiendo la inmigración japonesa, han agravado la rencorosa hostilidad de los nipones que ya no caben en el territorio de su Imperio.

El Japón es muy poco conocido en el mundo por varias razones: por que está alejado de todas las vías de comunicación y para verlo hay que ir allí expresamente; por que la gran dificultad del idioma disminuye el deseo de visitarlo; por que el viaje, desde América o Europa, resulta muy caro; por que su mentalidad, muy distinta a la nuestra, es de difícil comprensión; por que los japoneses son muy poco comunicativos y por que los escritores que nos han hablado del Japón, casi todos nos lo han falsificado.

Hasta principios de este siglo, nada se sabía del Japón. Creíamos que era un país inventado expresamente para los abuelos. Hasta su existencia parecía una fábula. Pero los japoneses, con las lenguas de fuego de sus cañones, se encargaron de advertirnos que aquello era una realidad que había que tenerla en cuenta.

En 1898, la guerra con China proporcionó al Japón una larga serie de victorias que sorprendieron a todos los observadores. Y en 1904 y 1905, sus generales, sus almirantes y todo su ejército asombraron al mundo con su pericia y su heroísmo, enseñando a las grandes naciones cómo se tenían que hacer las guerras modernas. Desde entonces, nadie se permitió ya dudar de su existencia, perfectamente demostrada a fuerza de cañonazos.

El Japón es un archipiélago que tiene la friolera de 3850 islas. Todo su territorio es de formación volcánica y numerosos volcanes asoman sus penachos de humo y de llamas por los picos de los montes. Su estructura hace suponer que todo aquel archipiélago formaba un continente, roto en mil pedruzcos por el empuje de algún terremoto antequísimo. Esta suposición y el cataclismo del año pasado autorizan a pensar que el Japón puede desaparecer del mapa, acabado de destruir por los terremotos y tragado por el mar. Sería una lástima; pero la Naturaleza no entiende de lamentaciones y a todos nos mata y todo lo destruye más pronto o más tarde sin preferencias de ninguna clase.

El pueblo japonés es quizás el pueblo más religioso de la tierra. Además de poseer una inmensa cantidad de templos, cada familia tiene un oratorio en su casa. Es también el pueblo más limpio del mundo, más que los europeos y los americanos. Su culto a la limpieza y a la higiene es casi un fanatismo. Es sobrio, desdeña el lujo inútil y no conoce la gula; no come de más ni de menos porque no come por placer; su comida sana y

medida, tiende únicamente a conservar su salud bien regulada.

Sobre todas esas, tiene una virtud superior: un rígido concepto del honor que se extiende a todas las clases sociales, desde los más altos a los más bajos. Hace poco que un gran filósofo japonés envió contra América y Europa las más enérgicas diatribas, acusándonos de no pensar más que en los placeres materiales, que él llama "placeres animales". Hacía una interesante descripción de los egoísmos desenfrenados de los blancos, para deducir que la raza blanca es una raza bárbara que ha sabido crear una gran fuerza material, pero que no sabe emplearla y la emplea lucamente en bajas pasiones antihumanas sin ninguna alta finalidad moral. Y lo grave es que a esta tremenda acusación, nadie ha contestado todavía de una manera satisfactoria. Ni siquiera el ilustre Guillermo Ferrero que se ha ocupado varias veces de este asunto.

El Japón pensó a muchos miles de jóvenes para que aprendieran la ciencia moderna en las grandes Universidades del mundo, y resultaron los mejores estudiantes, sin que ninguno perdiera el tiempo ni se desviara de su deber. Estudiaron la Química en Alemania, la Medicina en Francia, la Cristalografía en Austria, la Mecánica en Inglaterra, la Electricidad en Estados Unidos, y de los ejércitos alemán y francés tomaron lo mejor que contenían en ciencias militares. Actualmente, ellos se lo construyen todo, desde los fusiles hasta los acorazados, desde las medicinas hasta los aeroplanos. No tienen que envidiar nada a nadie y sin embargo, no han perdido su severa sobriedad ni un alto concepto del honor y del sacrificio.

Su régimen político es democrático constitucional, copiado de Inglaterra, implantado por la revolución japonesa de 1889. Su ejército de tiempo de paz es de trecientos mil soldados, seguramente el más numeroso de cuantos existen. En tiempo de guerra, todos los hombres son soldados, desde los 17 a los 50 años.

Es la única nación del mundo en la que no existen analfabetos. Tiene cuarenta mil escuelas con noventa mil profesores. En ningún otro país tienen las casas tantas comodidades y tan perfectas condiciones higiénicas.

Tiene 2300 vapores, 5000 barcos de vela, numerosos ferrocarriles, fábricas de todo y por todas partes; trescientos cincuenta millones de dólares de exportación y solo doscientos de importación.

Así es esta misteriosa nación de setenta millones de habitantes que les disputa a los americanos la supremacía del océano Pacífico. Hace tiempo que están en pugna esos dos pueblos. A fines de 1921 estuvo a punto de estallar la guerra, y pudo evitarla la confederación

# El Reformismo de don Raúl Villalón La Junta del F. al Pacifico

En una nota publicada en el "Diario del Comercio" don Raúl Villalón, que según testimonio de sus allegados es poeta, se desfogó contra el Reformismo tico al que, por sed de justicia y en rigor de verdad, tilda de farsa, así "rotundamente", como se oye: de "farsa" no nos extraña, desde luego, su concepto extraviado y procaz de algo que él mismo no conoce y menos a tal extremo de poder lanzar cargo tan injusto como virulento.

Nuestro poeta a más de oficioso peca de ligero y poco escrupuloso pues ni nunca fué reformista ni ha militado jamás en abierta guerra por las doctrinas socialistas que no conoce y para las que debiera ser más respetuoso.

Estos jóvenes que todo quieren verlo a través de su impetuosidad y que creen que el mundo tiene su misma edad resultan tan simples como prematuramente enconados.

## Partido Reformista

La Jefatura y Secretaría del Partido Reformista se ha trasladado 100 varas al norte de la Pulpería de Limón.

El Jefe del Partido recibirá allí todos los días, de la 1 a las 3 de la tarde.

## BANCO INTERNACIONAL DE C. RICA Caja de conversión

Desde esta fecha no se cobrará premio ninguno en las operaciones de compra y venta de letras, las que se harán por tanto al

**400 sobre dólares**

San José, 6-Mayo-1925

Busque Ud. el lunes LA PRENSA

## Don Jerónimo Pagés enfermo

El jueves sufrió un ataque el distinguido caballero don Jerónimo Pagés, que alarmó a sus familiares y amigos. Ayer se sentía mucho mejor; pero más tarde tuvo una recaída agravándose su estado.

Numerosas personas de todas las clases sociales, especialmente la colonia española, visitaron ayer la casa del señor Pagés a quien con toda el alma le deseamos un rápido y completo restablecimiento.

internacional de Washington. Pero solo fue un aplazamiento. El pleito se resolverá por las armas, y entonces veremos a dos naciones tan poderosas encendiendo a cañonazos la lamenidad del Pacífico, desde California hasta el Extremo Oriente donde nace el sol.

BERNARDO MERINO

## Dictamen que urge

En poder de la Comisión de Hacienda del Congreso Constitucional se encuentra el proyecto de Ley para facilitar fondos por medio del Banco Internacional para la reconstrucción y construcción de casas.

Así mismo están en poder de dicha comisión pendientes de dictamen las iniciativas presentadas por la Cruz Roja y algunos particulares para la construcción e importación de viviendas. Como éste problema es de urgente solución por las serias dificultades con que actualmente se tropieza para conseguir habitaciones apropiadas con motivo de la crisis sísmica que aún no ha pasado, y quienes han conseguido se ven obligados a pagar exagerados alquileres mensuales, nos permitimos pedir a la comisión presentar su dictamen lo más pronto que sus ocupaciones se lo permitan y al Congreso entrar a conocer de estos asuntos con la diligencia y prontitud que la urgente solución de este problema requiere.

Hemos leído el proyecto y hemos leído también los artículos de los periódicos pro y contra el restablecimiento de una Junta Administrativa del F. C. al Pacifico. El asombro que nos había causado la lectura del proyecto y el empeño de gran parte de la prensa en querer demostrar la oportunidad, más aun, la necesidad de esa Junta nos tenía todavía anonadados cuando a reponernos un tanto, ha venido la clara opinión del señor Presidente de la República; la misma que en otras circunstancias tuvimos el honor de escuchar de sus labios y habla hallado pleno consentimiento en nuestras propias convicciones. Adversamos decididamente el restablecimiento de aquella Junta por el conocimiento práctico que tenemos en cuestiones de ferrocarril. La forma con que se quiere establecer y las funciones que se le quieren atribuir harían de la Junta el mayor y peor obstáculo para la buena expedida marcha de la Empresa, porque entre las tres entidades Gobierno (el más interesado porque se trata de un servicio público costado por el Estado), Administrador y Junta, dos quedarían completamente anuladas y forzadamente lo serían la del Gobierno y la del Administrador; con cuales efectos ya lo estamos palpando: una deuda de más de trescientos mil colones y ninguna evidente sustancial mejora de material, de vía o de tráfico. La ignorancia—hay que decirlo sin ambages—con la cual algunos tratan asuntos de vital importancia, a veces pasma.

¿Para sustentar la tesis del restablecimiento de la Junta, no se ha visto citar como ejemplo a la Northern Ry. Co. cuando allí está para demostrar todo lo contrario, cuando destruye más bien los argumentos en favor de dicha tesis? ¿La Junta de la Northern quién la ha visto nunca? ¿Quisieramos que al guía nos indicara en cual lugar nos sería dable encontrarla?

Mientras tanto PODEMOS ASEGURAR que la Northern Railway Co. la maneja EFECTIVAMENTE una persona sola, el Superintendente General—que es también ingenierocoduyado para cada ramo, tráfico, maestreación de línea y material rodante, por un maestro de trenes, un maestro de caminos y un jefe de talleres que antes se llamaba Superintendente of Motive Power. Se dirá: ¿y el Administrador no cuenta? Pues... sí... como persona que representa la Compañía ante el go-

bierno y es apoderado de la misma, aunque con facultades limitadas. ¿Y el Auditor? ¡Ah!... sí! Hay también quien atribuye a la pericia del Auditor de la Northern si ésta sabe y puede llevar a cabo sus trabajos. ¡Dios mío! ¿Sepa ese señor que el Auditor no es más que un contador encargado de controlar la gestión de las Agencias, de llevar en fin la contabilidad de la empresa: atribuciones que también tiene o debiera tener el auditor del Pacifico.

En resumen, y repletando: el Superintendente es el que lo hace todo, porque todo lo tiene a su disposición para lo que llamaríamos exigencias del servicio, trabajo ordinario de mantenimiento cuyos gastos han sido previamente fijados de acuerdo con los promedios de años anteriores. La Directiva de Boston viene consultada, sí; pero cuando haya que hacer alguna obra extraordinaria no presupuestada o cuando el costo de una obra vaya saliendo de lo presupuestado. En todo caso la Directiva resuelve fundándose no en razones técnicas, sino en razones puramente financieras.

De lo expuesto podemos pues deducir que el Ferrocarril del Pacifico no necesita Junta Administrativa. Para que aquello camine expeditamente bastan: un buen Administrador (que equivaldría al Superintendente de la Northern), un activo Ingeniero y Jefe de caminos, y un no menos activo y competente Jefe de los Talleres.

Que si se quisiera a todos costes instituir una Junta, que ésta no pase de tres o cuatro miembros, técnicos o prácticamente entendidos en asuntos de ferrocarril, y sea presidida por el señor Ministro de Fomento quien la convocará y consultará cuando lo crea necesario.

## Labor periodística

Como medio de lucha y de conquista el pueblo de Cañas apoyará al propietario del semanario "El Minero" con el objeto de que ese señor vuelva a la arena periodística, a luchar por el adelanto de esa región.

Es casi posible que en breve salga esa publicación como órgano defensor de los intereses de ese lugar y será muy grato para nosotros poder contar con ese nuevo colega que nos pondrá al día de la vida de esos lugares.

## Depósito y aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.

Frente a la Estación del Pacifico.

Apartado 334

Teléfono 61

# El concepto social de la pobreza

La desproporción en la distribución de la riqueza social, la tendencia a hacer creer que la pobreza es el mayor incentivo para llegar a la verdadera virtud y la doctrina de Malthus, son tres hechos que se nos presentan al estudio para de terminar si la pobreza tiene existencia propia social y además si la pobreza es necesaria a la vida de la sociedad.

En la época en que Proudhon escribió su notable obra "Pobres y ricos", época en que las instituciones monásticas tenían en su poder grandes porciones de tierra, su crítica se dirigió de una manera fulminante hacia el grave mal que hacía a la sociedad el estancamiento de esas grandes porciones de riqueza, llamadas latifundios, e impulsó al pueblo a su redención. No cabe duda que del mismo mal que se adolece ahora se adolece entonces. Porque si en aquel tiempo, en virtud del alto sentimiento religioso, los hombres no sólo entregaban su alma y su cuerpo al poder de la Iglesia, sino también sus intereses, lo que venía a dar por resultado que la Iglesia era la más grande poseedora de tierra en el mundo, en el presente, con la institución de la herencia y la contratación libre, principios del Derecho natural mal entendidos, la propiedad de la tierra vuelve a centralizarse, ya no en el poder de la Iglesia, pero sí en el poder de pocos hombres, que nosotros conocemos con el nombre de terratenientes.

Si las consecuencias son las mismas, pues la centralización de la tierra, tanto en la actualidad como en la época antigua, produce un desequilibrio económico condenando a unos a morir de hambre y a otros a vivir hartos, hemos de condenar y combatir por todos los medios la propiedad privada de la tierra, una de las causas de la existencia de pobres y ricos.

La pobreza, no obstante

ser considerada por todos las religiones como una virtud, no resiste ningún serio examen desde el punto de vista científico. En primer lugar, la pobreza lleva aparejada a su carro de miserias las enfermedades y los crímenes. Siempre encontramos terreno abonado las epidemias en las clases menesterosas, y los crímenes, en su genealogía, siempre tienen por base el odio y las ambiciones, alimentadas por la desproporción adquisitiva y la consecuente carencia de cultura. En segundo lugar, la existencia de la pobreza no se justifica por sí sola. Todos los economistas están de acuerdo en que todos los hombres son ricos, porque todos están dotados de las facultades y aptitudes para proporcionarse los medios de subsistencia, a excepción de los extrasociales, y que las diferenciaciones de más o menos ricos que hoy se observan dependen de un extravío del pensamiento humano, que ha considerado como justos los errores sociales, sobre los que aún descansa el complicado sistema de la organización actual.

La teoría de Tomás Malthus, economista inglés, que escribió su célebre tratado "Ensayo sobre el estudio de la población", quiere demostrar que la pobreza justifica su existencia por dos fenómenos sociales que Malthus concretó en la ley que dice: "La población aumenta en progresión geométrica, mientras las subsistencias aumentan en progresión aritmética". Decía: si los hom-

## Coloque Bien su dinero

En punto céntrico y comercial, se vende un lote esquinero, propio para negocio y casas de habitación.

También el lote que ocupó la casa de Mr. Asch, con el nombre de la ciudad de Londres, contiguo a la Proveedora. Véase con Luis García si tiene interés.

## Manuel Madrigal Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

Baratillo de casimires y ropa hecha

LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

## ZAPATERIA INFANTIL

DE JOSE MARIA GRANADOS

Este antiguo y acreditado establecimiento de Zapatería, que estaba contiguo al Teatro Trébol ha sido abierto nuevamente al público en el elegante local que ocupó el Doctor Salas, frente a "La Alhambra". Especialidad en calzado para niños del que existe un completo surtido, así como también, todo lo demás que se relaciona con el ramo. Calzado a la medida para damas y caballeros.

San José, Mayo de 1924.

## Hierro para techo

y para tabiques imitación tablilla

tela metálica, cumbreras y cemento

SE ACABA DE RECIBIR

EN EL ALMACEN DE

TOMAS FERNANDEZ

bres aumentan, supongamos, igual a dos y las subsistencias igual a uno, es natural que esa subsistencia tiene que ser escasa para dos. Y he ahí el origen de la pobreza; y preconizaba, como medio de aliviar sus dolorosas consecuencias, medios preventivos, como el onanismo o masturbación, y medios represivos, como la guerra y las enfermedades.

Afortunadamente, la teoría de Malthus no ha sido confirmada y adolece de graves defectos, porque parte de premisas absurdas, Proudhon la combatió admirablemente, y hasta el día no goza de respeto entre los pensadores.

El más grande argumento que puede oponerse a las aseveraciones de Malthus es que en la Naturaleza no hay nada inarmónico. En los tres reinos de la Naturaleza, que se sujetan a sus leyes immanentes, reina un completo equilibrio, y cuando algún fenómeno lo rompe, todas las partes o elementos conforman sus posiciones para restablecerlo. Además, no es cierto que la pobreza se manifieste por la carencia de medios de subsistencia, porque precisamente cuando la humanidad más ha producido, por el desarrollo de las máquinas, que lo centuplican todo, y por la gran división del trabajo, es cuando más pobreza hay, cuando más se mueren de hambre.

La causa fundamental de la pobreza radica en la mala, desorientada y anárquica distribución de los productos necesarios a la vida (riqueza social) y de los medios o utensilios necesarios para la elaboración de esos productos; no tiene existencia propia independiente de los demás hechos sociales, porque su desaparición no trastornaría el funcionamiento armónico de la sociedad; no es necesaria a la vida social, porque muy bien puede establecerse la sociedad bajo los modernos conceptos de la economía política, donde todos llenan equitativa y convenientemente sus necesidades, de acuerdo con los deseos materiales y espirituales.

M. CASTRO Y MORALES

## LIBROS EN VENTA

A \$ 5.00 el tomo empastado

**VOLTAIRE**  
DICCIONARIO FILOSÓFICO, 3 tomos.

CÁNDIDO : ZADIG : MICRO-

MEGAS

A. ZAMBRANA

La Administración : Estudios Jurídicos.

Ideas de Estética, Literatura y elocuencia: La Poesía de la Historia.

GUILLERMO VALENCIA

Ritos (poesías)

JOSE ORTEGA Y GASSET

Palabras, Obras, Cosas...

SOFOCLES

Edipo Rey : Edipo en Colona : Antígona.

**HUEORO**

ILIADA, con grabados.

**VIRGLIO**

LA ENEIDA, con grabados

**J. OCTAVIO BICÓN**

DULCE Y SABROSA

LA HONRADA

JUANITA TENORIO

MUJERES

SACRAMENTO

LÁZARO : JUN AVULGAR

CUENTOS DE MI TIEMPO

DRAMA DE FAMILIA

Dr. J. HERICOURT

LA HIGIENE MODERNA

V. BLASCO IBÁÑEZ

ORIENTE

QUINTOS VALENCIANOS

## De Esparta

### Nuestros hombres progresistas

El distinguido caballero don Florencio Vazco está instalando una fábrica para la elaboración de almidón de yuca, industria que ha de impulsar más el cultivo de dicha planta en esta importante zona agrícola.

Otro agricultor de iniciativas y de empuje en las faenas de la tierra, don Federico Apóstegui, ha ampliado más su cultivo con la siembra de cinco manzanas de caña, que están de corta, y seis manzanas más que está preparando. Hace poco instaló un buen trapiche movido con fuerza hidráulica y seis magníficas pailas para la elaboración del dulce. Su finca, denominada "La Rioja", consta de ganado y otros buenos cultivos.

Don Guillermo Guerrero, tan acreditado caballero como los que hemos citado, es uno de los comerciantes que más han prosperado por su actividad y espíritu de empresa. Aparte de los negocios de pulpería, tienda, billar, una surtida cantina y una botica, posee un buen Salón de espectáculos, donde acude lo más culto del público espartano.

Para esta trinidad de prestigiados vecinos que honran y dan vigoroso adelanto a la localidad, nuestras congratulaciones y admiración.

CORRESPONSAL

## EL MEJOR TALCO



Delicioso Perfume  
ANTISEPTICO

— Uselo Usted —

PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

## GUIA DEL LECTOR

Sábado 31 de Mayo de 1924

### TEATROS

AMÉRICA.—A las 8.30 de esta noche función por la celebrada artista Gloria Gil Rey, que tantos triunfos ha cosechado en su corta temporada con el siguiente selecto programa:

Cruz de Mayo  
Murmurar  
Triste despertar, pasillo  
Peque la modistilla  
Tango Fatal  
Mañana dará dos últimas funciones, matinee y noche como despedida.

VARIEDADES.—7 p. m. La preciosa película, La Crisálida.

8.30 p. m. Capítulos 5 y 6 de 20 Años después.

MODERNO.—7 p. m. Episodios 7, 8 y 9 de Carlos Huracán.  
8.30 p. m. Borrascoso amanecer.

ADELA.—7 p. m. Mi esposa americana.  
8.30 p. m. Debut de la Compañía Nacional con La Contrata y Alegría de la Huerta.

OLIMPIA.—7 p. m. El culto más sagrado.  
8.30 p. m. La Crisálida.

## Mañana DOMINGO 1º de Junio

Gran Comida Concierto con un menú selecto

en el

# Gran Hotel Europa

(Edificio contra temblores)

HAGA USTED RESERVAR SU MESA

## Junta Progresista

En Cañas se ha formado una Junta Progresista compuesta por elementos valiosos de esa localidad con el propósito de trabajar activamente por su progreso.

Se piensa llevar a cabo importantes proyectos que desde hace tiempo viene siendo la preocupación de sus vecinos y el primer paso para realizar esas ansias de mejora es la fundación de esa Junta, que trabajará con ahinco.

Uno de los fines principales es el arreglo del camino de Bebedero que pueda ser transitado por camiones, dándole por este medio más actividad a sus negocios y por ende más importancia.

Como uno de los más vitales asuntos que se presentan a la resolución, es el problema del Río Cañas, que se elevará a conocimiento del señor Presidente, para que este proceda en su favor.

Esta Junta está en la disposición de luchar abiertamente en pro del engrandecimiento y progreso de esa localidad.

Suscribase Ud. a "La Prensa"

El año pasado vendimos 390 CAPAS

garantizando con la devolución de su valor que no se pasan. No solamente cada dueño está satisfecho, sino que es un propagandista de nuestras famosas marcas: SEMPER SEC (inglesa) y CONTINENTAL (alemana)

GONZALEZ Hnos  
TIENDA ROMERO

LA ESPAÑA  
ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

Suscribase usted a "La Prensa"

LIBROS EN VENTA

A \$ 1.25 el tomo empastado

La defensa de los trabajadores y la jornada de ocho horas, C. Kautsky. Leopoldo a la luz de la ciencia, G. Sergi, 2 ts. La cuestión social es una cuestión moral, Th. Ziegler, 2 ts. El feminismo en las sociedades modernas, E. González Blanco, 3 ts. Razas superiores y razas inferiores, N. Colajani, 3 ts. La conciencia criminal, M. Longo. La sanidad social y los obreros, I. Valentí Vivó, 2 ts. Antropología criminal, E. Laurent. Nuevos derroteros penales, P. Dorado. El socialismo y el pensamiento moderno, A. Chiappelli, 2 ts. Política social y Economía Política, G. Schmoller, 2 ts. De los delitos culposos, A. Angiolini, 2 ts. El Arte en la muchedumbre, G. Piazzi, 2 ts. El concepto de la existencia, A. Dieroff. El matrimonio histórico / la sociología general, A. Astuaro. El alma de la muchedumbre, P. Rossi, 2 ts. La Filosofía y la Escuela, A. Angiulli, 3 ts. El Mundo y el Hombre, C. Perrini. Acción socialista, J. Jaurés, 2 ts. Los sugestionadores y la muchedumbre, P. Rossi. La Nueva Pedagogía, G. Rodríguez. Los comienzos del arte, E. Grosse, 2 ts. El paro forzoso, M. Thury. El derecho del más fuerte, G. Cimballi, 2 ts. El caso de la esclavitud en el mundo antiguo, E. Cicotti, 3 ts. Puerza y Riqueza, A. Nicéforo, 2 ts. Génesis y función de las leyes penales, M. A. Vaccaro, 2 ts. Los fundamentos económicos de la protección, S. N. Patten. Amor y matrimonio, Ellen Key, 2 ts. El éxito de las naciones, E. Reich, 2 ts. La herencia en las familias enfermas, I. Orschansky. Individualismo y socialismo, A. Albornoz. El Estado Socialista, A. Menger, 2 ts. Humanismo integral, L. Lacour, 2 ts. Las leyes de la evolución social, Th. Hertka, 2 ts. Teoría de las fuerzas sociales, S. N. Patten. La Anarquía. Las ideas. Los hechos, H. Zoccoli. La Anarquía. Apreciaciones éticas, H. Zoccoli. Delincuentes astutos y afortunados, L. Ferriani, 2 ts. La Educación desde el punto de vista sociológico, J. Elslander, 2 ts. Pasividad económica, M. A. d' Ambrosio, 2 ts. La Teoría del comercio internacional, C. F. Bastable. El nuevo derecho internacional, E. Cimballi. El desenvolvimiento mental en el niño y en la raza, J. M. Baldwin, 2 ts. Ilusiones socialistas y realidades económicas, D. Bellet. La explotación infantil, L. Ferriani. El Hitozólismo como medio de concebir el mundo, E. González Blanco. Progreso y pobreza, Henry George, 2 ts.

A \$ 3.50 el tomo

Luna de miel, luna de hiel (novela), Ramón Pérez de Ayala. Los trabajos de Urbano y Simona (novela). Continuación de Luna de miel, luna de hiel, Ramón Pérez de Ayala. El ombligo del mundo (novela), Ramón Pérez de Ayala. Meditaciones del Quijote, José Ortega y Gasset. Espectador N° 1, José Ortega y Gasset. La Reina Calafia (novela), Vicente Blasco Ibáñez. El préstamo de la difunta (novelas), Vicente Blasco Ibáñez. La tierra de todos (novela), Vicente Blasco Ibáñez. Agricultura armónica (espectante, popular), Joaquín Costa. La tierra y la cuestión social, Joaquín Costa. Política hidráulica, Joaquín Costa. La ignorancia del Derecho, Joaquín Costa, pasta \$ 2.00. Lo que pensamos los locos, Federico Alvarado F. Testa (cabeza) libro para jóvenes, Pablo Mantegazza. Hombre acabado, Giovanni Papini. Cuentos de la tierra, Emilia Pardo Bazán. Cuentos nuevos, Emilia Pardo Bazán. Verba, Gabriel Alomar. Novelas y novelistas, Andrenio. El ideal de la vida, Robert W. Chambers. Tercetos, Luis Pirandello, novelas. Novelas, Joaquín Dicenta, pasta. En la Estepa, Máximo Gorki, pasta. La angustia, Máximo Gorki, pasta. El Padre Goriot, Honorato de Balzac, pasta. La línea de fuego, Roberto W. Chambers. La confesión de un hijo del siglo, Alfredo de Musset. E. Estado o la República, Platón, 2 tomos, \$ 7.00. La Atlántida, novela, Pedro Benoit. Beso de oro, novelas, Eduardo Marquina, pasta. La Caravana, novela, Eduardo Marquina, pasta. El Anticristo, Dunitz de Merejkowski, 2 tomos, pasta, \$ 7.00. Tapices viejos, Eduardo Marquina. Ensayos, Miguel Cané. Cuentos de Fray Mocho, José S. Alvarez. Discursos y Conferencias, Miguel Cané. Los Maías, Eca de Queiros, tres tomos, pasta, \$ 10.50. El Angel, cuentos, Gabriel Miró, pasta. Páginas escogidas, Azorín, pasta. Poetas y críticos de América, C. S. González, pasta. La Revolución Rusa, N. Tassin. El Programa de los Bolcheviques, Nicolás Bujarin. El Bolcheviquismo y la Dictadura del Proletariado, Nicolás Lenin. Pastorelas, Concha Espina. La niña de Luzmeia, novela, pasta, Concha Espina. En familia, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt. Al revés, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt. La rada, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt. La fuerza de las cosas, Paul Margueritt, de la Academia Goncourt. Mi grande, Paul Margueritt, de la Academia Goncourt. Marta Baraquín, J. H. Rosny, (Mayor), de la Academia Goncourt. La indomada, J. H. Rosny, (Mayor), de la Academia Goncourt. Lorenza Albani, Paul Bourget, de la Academia Francesa. La Figurante, León Frapié. La durura de vivir, Marcela Tinayre. La corbata celeste, Hugo West. La asociación como Ley General de la Educación, U. González Serrano. De la vida que pasa, Ramón Quesada. La musa de los madriles, Antonio Casero. De orden del Rey, Victor Hugo, 2 tomos, pasta. Cuestiones sociales, Ricardo Mella, pasta. El niño y el adolescente, Miguel Petit, pasta. El origen de la vida, S. M. Pargame, pasta. Preludios de la lucha, (baladas), Francisco Pi y Arsuaga. La vida en flor, (novela), Anatole France. Baltazar, Anatole France. La atmósfera: Evolución y Revolución, 2 tomos, pasta, \$ 7.00. Munera Pulveris, (sobre economía política), Juan Ruskin. Las piedras de Venecia, Juan Ruskin, 2 tomos, pasta, \$ 7.00. Las mentiras convencionales, Max Nordau, dos tomos, pasta, \$ 7.00. La novela de las horas y de los días, Manuel Ugarte, pasta. Los vagabundos, Máximo Gorki, pasta. Los Jaidos, Máximo Gorki, pasta. Cain y Artemio, Máximo Gorki, pasta. Tomás Gordetief, Máximo Gorki, pasta. Se atienden los pedidos en las oficinas de LA PRENSA, casa Falcó San José de Costa Rica. Ventas al contado.

ANTONIO VALERIN P.

Ha trasladado su acreditado taller de HOJALATERIA y FONTANERIA al local contiguo al Teatro Variedades. Especialidad en la construcción de canoas, cumbreiras, tubos para desagüe, tanques para excusados, y gran cantidad de artículos de uso doméstico, superiores a los de procedencia extranjera. Todo constructor debe visitar este taller antes de comenzar sus edificaciones.

TROZOS SELECTOS

El tiempo es oro

Un joven que había encontrado una cartera con dinero perteneciente a un hombre de negocios fué a devolvérsela, teniendo que esperar largo rato antes de ser introducido a su despacho particular.

—Vea joven—le dijo el negociante—no tengo tiempo que perder, dígame rápido lo que tiene que decirme, pues mi tiempo está valuado a razón de diez pesos por minuto.

—Mi tiempo vale la mitad que el de usted. Aquí tiene la cartera que extravió usted ayer, menos el importe correspondiente a una hora que he tenido que esperar para que se me dejara pasar—dijo el joven entregándole la cartera de la que había retirado trescientos pesos.

Paisaje

Las ovejas llenan el camino y pasan temerosas con un dulce balido, como en las viejas églogas. Los pardales revolotean a lo largo y se posan en bandadas sobre los valladares de laurel, derramando con el pico el agua de la lluvia que aún queda en las hojas.

En una revuelta del río, bajo el ramaje de los álamos, que parecen de plata antigua, sonrío un molino.

El agua salta en la presa, y la rueda fatigada y caduca, canta el salmo patriarcal del trigo y la abundancia: su vieja voz georgica se oye por las eras y por los caminos. La

molinera, en lo alto del patio, desgrana mazorca con la falda recogida en la cintura y llena de maíz grita desde lo alto al mismo tiempo que desgrana: ¡Surás!... ¡Surás!... y arroja al viento un puñado de fruto que cae con el rumor de lluvia veraniega sobre secos follajes. Las gallinas aúden presurosas picoteando la tierra. El gallo canta. Dos aldeanas salmodian en la cancela del molino. ¡Santos y buenos días! La molinera responde desde el patio: ¡Santos y buenos nos los dé Dios!

RAMÓN DEL VALLE INCLÁN Aforismos cristianos

Es asombroso lo que los hombres hacen de las religiones. Yo sé que Cristo dijo: "Amad los unos a los otros, haced el bien a los que os aborrezcan. No busquéis riquezas en la tierra." Sé que ha dicho el Espíritu Santo: "¡Cuán bueno es que los hermanos vivan en uno!" Sé que ha escrito San Pablo: "Si un hombre diera toda la riqueza de su casa y hasta la propia vida... y no tuviera caridad, ¡todo será nada!"

Y sé que algunos cristianos, hijos de Cristo, discípulos de Pablo, ungidos por el espíritu, llaman santa a la guerra, y creo que uno de los mayores sacrilegios que el mundo comete es el bendecir la bandera que marcha al combate, y la fortaleza que guarda la muerte, y el acorazado que la lleva a través de los mares.

G. MARTINEZ SIERRA

NOTICIAS MUNDIALES

Contra el descrédito de España en la América

Madrid, mayo.—El capitán general de la octava región, con residencia en la Oroyña, ha dirigido una circular en la que condena la campaña antiespañola que se está haciendo desde algún tiempo a esta parte en las repúblicas de Sud América y señala innumerables falsedades.

El periódico "El Debate" insiste en señalar las falsedades y como textos de varios cables aparecidos en New York, Perú y la Argentina.

Para evitar la extensión del mal demanda una inmediata defensa con el objeto de librar a España de los infundios que constantemente circulan, solicitando la nacionalización de las comunicaciones y de las agencias informativas, y dice que los enemigos históricos suplantando en el extranjero el Yo de España y que es preciso crear una agencia española, para esparcir de este modo la certeza y dar cuenta del resurgimiento nacional.

Aconseja también que los consules y los diplomáticos españoles extremen la vigilancia y que comuniquen cuantos ataques se profieran contra la nación.

Se confirma el triunfo de los socialistas

Berlín, mayo.—La revisión oficial de los resultados de las elecciones que tuvieron lugar el último domingo para la constitución del nuevo parlamento alemán, demuestra que la anunciada victoria reclamada por los nacionalistas ha sido reducida y que esto da la certeza de que el presidente Ebert encargará a los socialistas la formación de un nuevo gabinete. En el presente caso estas elecciones son trascendentales si se piensa que de su resultado dependía la muerte del plan de reparaciones Dawes formado por los peritos internacionales para la rehabilitación de

Alemania y el pago de las deudas de la guerra a los aliados. Los socialistas están porque se rechace.

Según los datos oficiales, el Reichstag se compondrá en la forma siguiente:

Demócratas socialistas, 109 diputados; nacionalistas alemanes, 96; centristas, o sea los moderados, 64; comunistas, 62; partido popular alemán, 44; demócratas, 28; partido popular bávaro, 16.

Aparte de los anteriores, existen algunos otros diputados independientes o elegidos por partidos sin gran importancia. El número total de miembros del Reichstag es de 475.

Del resultado de las elecciones puede verse que los socialistas y los comunistas son los que han hecho mayores ganancias y que el partido de Hugo Stinnes, o sea el partido popular, redujo su número de sillones considerablemente.

En caso de que el presidente Ebert pida a los socialistas la organización del nuevo gabinete, éstos contarían con el apoyo de los comunistas en muchas cuestiones al paso que los nacionalistas no contarían nunca con su apoyo.

Suscríbase Ud a LA PRENSA



J. MIGUEL RODRIGUEZ

EMPRESARIO CONSTRUCTOR — Ap. Correo 425 SAN JOSE

Mediante arreglos especiales me hago cargo de construcciones y reparaciones de casas con pizos m... etc.

SI ESTE AÑO USTED SE MOJA es porque así lo quiere. VEA USTED LO QUE OFRECEMOS: paraguas de seda, paraguas de algodón, paraguas de pura seda, para hombres y señoras. UNA ESPECIALIDAD: paraguas de tamaño grande para usarse en el campo. Nuestro surtido de paraguas lo hemos hecho en EUROPA. por ello son buenos. PRECIOS: desde \$ 8.00 hasta \$ 40.00 TENEMOS ALGO ESPECIAL a \$ 13.00 para señora y a \$ 12.00 para hombres.

ROBERTH HERMANOS

AVISO - Departamento de Agricultura

Habiendo resuelto el Departamento de Agricultura suprimir en adelante el servicio de venta al menudeo de semillas de pastos, hortalizas y flores, avisa al público que realizará la existencia a precios de costo.

También tiene semillas de Cow-Peas y otras leguminosas propias para sembrar en los cafetales. Estas se regalarán a los cafetaleros que así lo soliciten y que se obliguen a comunicar los resultados obtenidos, en economía de trabajo y mejoras de cosechas con estas siembras.

El Departamento quedará a la disposición de los agricultores que quieran introducir directamente de los lugares de producción y al precio de costo, cantidades importantes de las semillas que necesitan, como también de máquinas y herramientas agrícolas, abonos, insecticidas, etc.

El Departamento está situado en el local del Ministerio de Fomento (Casa Presidencial).

El Director, J. E. VAN DER LAAT

ADVERTENCIA MUY IMPORTANTE: Los Cow-Peas que se usan como cubierta y abono, en los cafetales, no deben sembrar ahí, sino exclusivamente en las partes donde por resiembra, u otras cosas, no haya mucha sombra. En los sitios con bastante sombra conviene sembrar otra clase de leguminosas. A los que interesen esta importante práctica, se dará en la oficina del Departamento toda clase de informes, de conformidad con la experiencia obtenida en los cafetales centroamericanos.

Teatro Completo

Alvarez Quintero J S

A \$ 3.50 TOMO

- I. PRIMEROS ENSAYOS. Prólogo: Esgrima y amor: Belén, 12, principal: Gilito: La media naranja: El tío de la flauta: El peregrino: Las casas de cartón: La Reja: Apéndice. II. COMEDIAS Y DRAMAS. La vida íntima: El patio: Los Galeotes. III. COMEDIAS Y DRAMAS. La pena: La azotea: El nido: Las flores. IV. SAINETES Y ZARZUELAS. La buena sombra: Los borrachos. El traje de luces: El motete: El estreno: Abanicos y pañoleros. V. COMEDIAS Y DRAMAS. La dicha ajena: Pepita Reyes: Mañana de sol. VI. COMEDIAS Y DRAMAS. La Zigala: Amor a oscuras. La casa de García: A la luz de la luna. XII. COMEDIAS Y DRAMAS. Amores y Amorios: ¿Quién me recuerda usted?: Doña Clarines: Los ojos de luto. Colección Inquietud. A UN COLÓN EL TOMO. Páginas de un descontento, M. Gorki. Evolución y revolución, Eliseo Reclus. La guerra, Octavio Mirbeau. Ensayos sobre moral, Pedro Krotochin. En Siberia, Wladimiro Korolenko. ... o, moral, Ricardo Mella.

LIBROS EN VENTA

A \$ 5.00 el tomo empastado

- BRASILIO ZOLA. VERDAD, 2 TOMOS. TRABAJO, 2 TOMOS. LA TIERRA. LOURDES, 2 TOMOS. LA FORTUNA DE LOS ROUGON, 2 TOMOS. L'ASSOMMOIR, 2 TOMOS. EPISTOLARIO. JOSE DE MATURANA. CANCIÓN DE PRIMAVERA. NARANJO EN FLORES. FPI y MARGAL. CARTAS ÍNTIMAS. LAS LUCHAS DE NUESTROS DÍAS. HISTORIA DE LA PINTURA EN ESPAÑA, rústica \$ 3.50. LAS CLASES JORNALERAS \$ 0.75. EDUARDO ZAMACOIS. EL OTRO. UNA VIDA EXTRAORDINARIA. RICARDO LEON. LA ESCUELA DE LOS SOFISTAS. EL AMOR DE LOS AMORES. L. JLAS - Clarín - DOCTOR SUTILIS. SALVADOR RUEDA. POESÍAS. T. FASSO. LA JERUSALÉN LIBERTADA.

Obras de Guy de Chantepleure

DE VENTA EN LA LIRERIA ESPAÑOLA

- MARIA V. DE LINES. Lil de los ojos color del tiempo: 1 tomo en pasta... \$ 3.50. La pasajera: 1 tomo en pasta... 3.75. La aventurera de Huguette: 1 tomo pasta... 3.50. Ruinas en flor: 1 tomo rústica... 3.25. Almas femeninas: 1 tomo rústica... 1.25.

Todas las semanas recibe esta casa las mejores producciones literarias

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña. TRAUBE. Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerele. Doble Grande y Pequeña